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交心集

從 小 ， 我 就

有個夢，以後我要

當個詩人。然而，

當我看到醫師可以

把 一 個 病 人 的 生

命，從糟糕的情況

變好，並能健康出

院，我覺得能救人

真是好神奇，我也

想試看看……。

就這樣，踏上了行醫的旅程，選擇了胸腔內科，雖然必須面對

許多重症病人，但在病人瞬息萬變的呼吸之間，卻同時感受到生命

的珍貴。

前不久，無意間看到電視新聞播出皮膚科醫師翁雯柔因肺癌

過世的消息時，心中並沒有太強烈的感觸；因為對我而言，每天都

必須和病重病苦的人在一起，幾乎每天都用經過專業訓練過的口氣

和方式告知病人——肺癌是第幾期……治療效果如何……儘管過程

中，病患、家屬甚至我的專科護理師或學生聽了都流淚，而我卻不

會，難道是我鐵石心腸？還是毫無感動嗎？

我不是個不會傷感的人，有時候，我還是會因為病人的情況變

糟而感傷。週日放個假，星期一回來，又是要面對許許多多肺癌的

病人，有些人不接受治療，有些人的情況走下坡，當然也有人的病

被治好，在治療的過程中，每個病人都走入我的生命之中。

其實，我每天悲憫的陪肺癌病患過著每一天，甚至肺癌患者的

故事，我也常常會記錄下來。過去，我常常就喜歡寫文章、寫詩，

當醫師流淚時
文／黃軒  臺中慈濟醫院呼吸治療科主任、肺癌團隊召集人

▌感情豐富的黃軒醫

師，常在許多活動中表

演，樂當傳遞笑聲的

人。攝影／梁恩馨
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正好董氏基金會要成立戒菸部落格，就這麼剛好把文章貼上去分

享。也許，在白日必須堅強面對著病人的病情與情緒的起伏，當夜

深人靜面對自我時，把文章寫在部落格上，也是種情緒的宣洩；一

如翁雯柔醫師和媽媽也寫日記，只是我常常是替我的肺癌患者寫回

憶錄……

陳小姐，四十二歲。第一次來門診看我，是因為肺癌轉移到

全身，她有備而來，準備了過去一年在醫學中心的整個治療計畫，

和厚厚的病歷影印本，我相信翁雯柔的病歷也是如此。我看了，就

問陳小姐：「為甚麼來看我？」她笑說：「我也不知道，只覺得呼

吸不順，我就來了……」專注看著她口紅畫得又亮又紅，還畫上眼

影、修眉毛，她大概也發現我在打量她的打扮，她笑說：「病情愈

來愈退步，我化妝卻沒有退步……我在做人體試驗的醫師都說腫瘤

有縮小，然而我卻不覺得……」我輕拍她肩膀，要她有問題記得隨

時來找我，她微笑點頭。

三天後一大早，看到她已列入住院新病患名單，心想：「她這

麼快就回來了?這次怎會要住院呢？」那天早上我去看她，她已無

法說話了，她握著我雙手勉強著嘴形說出「謝謝！」我和她彼此緊

握雙手久久不已。我和她沒說話，見她嘴角依然露出微笑，之後沒

再醒過來，直到心跳停止，嘴唇口紅依然鮮紅，我竟看不到亡者發

紺的唇色，她真的把自己畫得太漂亮了，不是嗎？只是她在等我到

來，才願離開嗎？ 
每個人，要經歷生老病死，卻不是每人能恬然面對病重和死

亡，上人也說過：「心病最難治療。」我曾遇過慈濟的委員來找

我，面對我跟她討論任何的肺癌治療計畫，她都搖搖頭，不想接受

也不願治療，把心封閉了；但是前一陣子看到同是慈濟人的李國銘

▌在專業領域，不論是

為病患做肋膜腔內視

鏡（左圖），或是問診

（右圖），黃軒醫師都

謹慎認真。攝影／曾秀

英
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師兄，他面對疾病

的心是敞開的，雖

然主治醫師不是

我，但是我都會跟

主治的劉建明醫師

一起討論，了解他

的狀況，看到李師

兄，真的會讓我們

很感動。

在去年初，我遇到一位十七歲的少年因咳嗽來門診，經過胸

部X光一看就知道有嚴重積水，這孩子還跟我要求說：「我能不能

考完學測再住院？」我堅持不行，「你一定要接受治療！」孩子

焦慮眼神看我，「已準備好幾個月了，不可以放棄……」我深吸

一口氣跟孩子說：「來，我們打一個承諾，若下週回來沒好，我

們一定來住院。」我伸出小指和他打了勾勾，一週後，孩子回來

門診安排住院，在得知惡性腫瘤後他的情況急轉直下，他爸爸知

道是癌症後，在病床邊告訴了他，我看到這個年輕男孩在哭泣，

哭了一個下午，之後，我都不敢正視他的臉，因為年輕的臉龐，

病重的臉色，實在捨不得……

年紀輕輕就因為癌症的嚴重併發症全身感染。當時，我在加

▌以「醫心」的心情和

病患交心，盡全力醫治

病患；他也會上廣播電

台接受採訪，推廣肺癌

防治不遺餘力。攝影／

曾秀英
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護病房裡，與血液腫瘤科姚朝元醫師站在一起，兩人不發一語，

看著他父親冷靜拍著兒子的腳「快起來動啦！快起來啊，起來

啊……」三十分鐘裡他不斷重覆一樣的話，我看了除了心酸還是心

酸……唯一能做的，就是向他的學校爭取，發一張畢業證書給這孩

子。其實面對每一個肺癌病患，我還是站在希望他們能接受治療的

立場，因為疾病都會走向死亡，雖然肺癌是一個棘手的疾病，但是

接受治療，就能有更多天活著的希望。因為活著就有希望， 不是

嗎？

回到翁雯柔醫師和媽媽之間的溫馨互動，我相信身為醫師的翁

雯柔得知肺癌轉至腦部後，她了解癌症是不可能輕易消失的；她卻

為了安撫媽媽，在做完正子攝影後，對媽媽說：肺癌腫瘤既然可以

上去就會自己下來。媽媽相信了！身為醫師的憐憫，使她在病重也

不忘要看診，安定媽媽心情，如此令人感悲也感佩呀！……

記得當翁醫師往生後，我在電視上看到翁媽媽傾訴了一切，連

我這位「肺癌醫師」眼眶也紅了，濕淋淋的淚水在眼眶打滾，只想

說：「媽媽，您和柔柔都做得很好。」當第二天上班，又是面對一

群病重、病危的肺癌病患。而我也要回到崗位上，落實當初醫師的

誓言。在今晚日記寫下：當治療肺癌的醫師為了得肺癌的醫師流淚

時，我才知道我和肺癌病患都有著深厚的感情，更感受到同樣身為

醫師的悲憫……

▌面對疾病盡力但謙

卑，黃軒彎下腰，伸出

雙手，他學會先付出，

珍惜當下就是醫師的悲

憫。攝影／梁恩馨


